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关注新冠疫苗接种

◎本报记者 张佳星

科技日报讯 （记者陆成宽）6 月 9 日

至 15 日 ，中 国 科 学 院 植 物 研 究 所 举 办

“6·9 国 际 档 案 日 ”专 题 展 览 活 动——

《中国植物志》档案实物展。本次的展出

内容包括《中国植物志》编写体例、工作计

划、工作总结、工作简讯，以及老一辈植物

科学家们的原始手稿和手绘图版等珍贵

实物档案。其中部分档案资料是首次展

出，实物展品多达百余件。

右图 观众观看《中国植物志》植物科
学画原始图版。

下图 观众观看《中国植物志》编研展
板。 本报记者 洪星摄

《中国植物志》

档案实物展出

深化科体改革 激发创新动能

◎本报记者 张 晔

“我们有办法鉴别核酸检测阳性是由感

染引起的，还是由疫苗污染引起的。”在近日

国务院联防联控机制新闻发布会上，在回答

科技日报记者关于疫苗引起的核酸阳性提问

时，中国疾控中心免疫规划首席专家王华庆

表示，普通人如果检测出来疫苗导致的核酸

阳性，不必担心。

疫苗污染为啥也会显阳？

日前，湖北潜江有几位返乡人员核酸检

测弱阳性。后经调查，原因是开展新冠病毒

疫苗接种时疫苗外溢所致。

疫苗外溢为啥会使核酸检测显阳呢？

王华庆解释，新冠灭活疫苗，是由野病毒

经过培养、灭活等工艺环节制备出来的疫苗，

通过灭活已经失去了致病性和传染性，但是

保留着它的基因。

核酸检测正是利用分子生物学的检测手

段来捕捉与新冠病毒序列一致的基因序列。

因此，新冠疫苗如果进行核酸检测也会呈现

出弱阳性的可能。

“在接种操作过程中，包括开启疫苗安

瓶 、抽 取 疫 苗 液 、注 射 之 前 排 放 空 气 等 操

作，都可能会使环境当中有一些疫苗污染

的情况出现。”王华庆说，污染可能导致检

测 核 酸 出 现 阳 性 ，但 它 已 经 没 有 传 染 性

了。

为避免这种疏忽带来的“假阳性”，中国

疾控中心此前下发文件，要求在各地接种疫

苗过程中，一是减少陪同的人员；二是在接种

的过程中，要按照操作规程来完成接种；三是

接种人员、陪同人员在接种的过程中要做好

筛查，还要按照规定戴好口罩。

“同时，接种单位要做好医疗废弃物的规

范化处理。”王华庆解释，这些手段都可以减

少疫苗污染可能造成核酸检测阳性情况的发

生。

未成年人接种什么时候开始？

截至 6 月 10 日，全国累计报告接种新冠

病毒疫苗 84529.9万剂次。

我国新冠病毒疫苗接种主要是在 18岁以

上人群开展，3—17岁的未成年人什么时候能

够开始接种呢？

国家卫生健康委疾控局二级巡视员崔

钢回应：为了保障人民群众的身体健康，大

规模人群接种始终坚持稳妥审慎的原则。

疫苗接种政策的制定，需要综合考虑传染病

流行情况、疾病负担、疫苗的有效性和安全

性等多种因素。目前，国家有关部门已经批

准了 3—17 岁人群开展新冠病毒灭活疫苗的

紧急使用。国家卫健委会根据疫情的形势、

防控工作需要和相关人群的特点，组织专家

研究制定针对 3—17 岁人群接种的具体政

策，会同各相关部门共同把儿童青少年的接

种工作组织实施好。

据介绍，国药中生北京所、北京科兴中

维公司研制的两款灭活疫苗在获得附条件

上市批准以后，继续开展了 3—17 岁人群的

扩大临床试验，积累了更多的数据，这些数

据及时上报国家，经过专家认真审评论证，

充分证明了在 3—17 岁人群使用灭活新冠疫

苗是安全的。

中国疾控中心研究员、科研攻关组疫苗

研发专班专家组成员邵一鸣解释，临床试验

结果显示这两款疫苗诱导产生抗体的能力非

常强。结合国内的疫情形势，经国家有关部

门的批准，国药中生北京所和北京科兴中维

公司的新冠疫苗在有需要的情况下可用于

3—17岁人群的疫苗接种。

（下转第三版）

核酸检测阳性却不传染是怎么回事？ 科技日报北京 6月 14日电 （记者陆
成宽）14 日，记者从应急管理部获悉，国务

院安委会决定对湖北十堰燃气爆炸事故查

处进行挂牌督办。湖北十堰燃气爆炸事故

发生后，国务院安委办、应急管理部持续调

度现场救援处置进展，立即派出由应急管

理部领导带队的工作组赶赴现场指导事故

处置工作，要求做细做实搜救工作，切实做

好伤员救治，尽最大努力减少伤亡；彻查事

故过程和原因，依法依规严肃追责。

6 月 14 日，国务院安委办、应急管理

部召开全国安全防范工作视频会议，对当

前安全防范工作进行再部署、再推动、再

落实。国务院安委会副主任，应急管理部

党委书记、部长黄明主持会议，强调要认

真贯彻落实习近平总书记重要指示精神

和李克强总理批示要求，深刻汲取湖北十

堰燃气爆炸事故教训，举一反三，严格落

实地方各级党委政府安全生产领导责任、

各相关部门安全监管责任和企业主体责

任，深化各地区、各重点行业领域隐患排

查治理，进一步加强安全监管和执法检

查，坚决遏制各类事故多发势头，切实保

障人民群众生命和财产安全，为建党百年

创造安全稳定环境。

当前，应急管理部已联合住建部等部

门推动各地区全面摸排使用燃气的集贸市

场、餐饮等生产经营单位底数，尽快安装燃

气泄漏报警装置等，切实解决影响燃气安

全突出问题，坚决防范遏制类似事故发生。

国务院安委会决定对湖北十堰燃气爆炸事故查处进行挂牌督办

近日，中央全面深化改革委员会第十九

次会议审议通过了《关于完善科技成果评价

机制的指导意见》（以下简称《意见》）。习近

平总书记在主持会议时强调，加快实现科技

自立自强，要用好科技成果评价这个指挥棒，

遵循科技创新规律，坚持正确的科技成果评

价导向，激发科技人员积极性。

科研成果评价是指对科研成果的工作质

量、学术水平、实际应用和成熟程度等予以客

观的、具体的、恰当的评价。一定程度而言，

科技成果评价相当于考生试卷的评分体系，

是至关重要的指挥棒，对科技创新具有鲜明

的导向作用。科学合理的科技成果评价机

制，可以筛选出一批真正有价值的科技成果，

激发全社会的创新活力、动力。

不可否认的是，与建设世界科技强国的

要求相比，当前科技成果评价还存在“四唯”

倾向、指标单一、结果短视等问题。在“指挥

棒”的作用下，很多时候大家把论文的数量、

刊物、引用率等作为评价的核心指标，不关心

文章解决了什么问题、对坚持“四个面向”起

到了什么作用。久而久之，科技成果评价越

来越受到诟病。

实现科技自立自强，不改革科技成果评

价“指挥棒”不行，改革慢了也不行，关键要解

决好“评什么”“谁来评”“怎么评”“怎么用”的

问题。对此，中央全面深化改革委员会第十

九次会议明确提出，坚持质量、绩效、贡献为

核心的评价导向，健全科技成果分类评价体

系；加快构建政府、社会组织、企业、投融资机

构等共同参与的多元评价体系；把握科研渐

进性和成果阶段性特点，加强中长期评价、后

评价和成果回溯；加快推动科技成果转化应

用，加快建设高水平技术交易市场等等，为完

善科技成果评价机制指明了方向，厘清了思

路。

用好评价指挥棒，树好创新风向标。习

近平总书记在两院院士大会中国科协第十次

全国代表大会上强调，要重点抓好完善评价

制度等基础改革，坚持质量、绩效、贡献为核

心的评价导向，全面准确反映成果创新水平、

转化应用绩效和对经济社会发展的实际贡

献。《意见》的通过以及实施，树立了良好的风

向标，将推动科技创新成果和优秀科技人才

不断涌现，为科技自立自强注入强劲动力。

用好评价指挥棒 树好创新风向标

6 月，金银滩草原的夏天来了。绿草茵

茵、白云低垂，让人仿佛淡忘了这里曾经轰鸣

的炮声。

金银滩位于青海省海北藏族自治州，是

我国第一个核武器研制基地——国营二二一

厂旧址。我国第一颗原子弹、第一颗氢弹均

诞生于此，这里被称为中国原子城。

如今，这里已安全退役，成为旅游景区。

曾在这里奋斗过的核工业人被安置到全国 27

个省份的 532个县市。

习近平总书记十分关心二二一厂离退休

职工，多次作出重要指示批示，要求解决离退

休人员生活上遇到的困难和问题。

已是耄耋之年，这些老同志带着自己的

“二二一故事”，带着烙印在身上的“两弹一

星”精神，依然在祖国各地发光发热。

以身许国，在那遥远的地方

6 月 2 日，西宁市德令哈路的中核集团二

二一小区内歌声嘹亮——《没有共产党就没

有新中国》《团结就是力量》……歌声来自二

二一厂退休职工和家属。

85岁的杨翠英老人特意打扮了自己，“经

历了苦日子，今天的日子比蜜还甜。”她说，感

谢党中央没有忘记我们。

老人们表示，在习近平总书记关心下，这

两年待遇好了，看病就医更省心，中核集团等

还组织对职工住房进行修缮，美化了社区环

境，生活舒心多了。

1958年，面对西方核讹诈的威胁，党中央

决定在青海金银滩建立中国第一个核武器研

制基地，对外称“青海省第五建筑工程公司”

“青海矿区”。

金银滩地处高原，高寒缺氧，一年里有八

九个月要穿棉袄。西部歌王王洛宾在这里写

下了经典歌曲《在那遥远的地方》。

1961 年，杨翠英带着当时只有 4 个月大

的女儿，从河南老家追随丈夫到了二二一厂

工作。

“那时吃的多是青稞面和黑豆面，面黏性

太大，刚开始咽不下去，需要拿热水送。粮油

限量供应，我们只能自己种一些土豆充饥。”

杨翠英回忆说。

今年 80 岁的董殿举住在安徽合肥团安

新村。话起当年，老人的眼神一下子亮了起

来——

1959 年，只有 18 岁的他进厂工作，一干

就是几十年。

“当时条件艰苦，我们只能临时住进牧民

搬走后留下的牛棚、羊圈里，有时就在山上挖

个洞睡觉，晚上还能听见狼叫。冬天睡觉时

戴着棉帽，第二天被子、帽子上都是冰霜。”

今年 86 岁的刘兆民曾在二分厂研制炸

药。“当年我们也不知道自己要从事什么工

作，拿着车票，提着木箱就来了，和我一起来

的同一届校友当时就有 20个。”他说。

刘兆民后来才知道自己从事的是一份

“特殊”的事业。研制雷管、研究炸药冲击波，

曾是他的主要工作。

当年，很多科学家工作到深夜，一个共同的

信念在心中燃烧——再穷，也要造出“争气弹”。

李富学 1959年到厂，主要从事“微秒级电

雷管”的研制任务。

“以前国内都是秒级的，原子弹需要微秒

级的电雷管，没有先例也没有样品，一切都是

自主研发。”老人声音依旧洪亮。

为了造出合格的电雷管，研究人员从试

制到定型，两年多时间里做了 5万多次试验。

1962年，新型微秒级电雷管诞生了，试爆

成功的原子弹、氢弹，都使用上了这种电雷

管！如今说起来，88岁的老人家仍充满骄傲。

（下转第二版）

不 朽 的 功 勋 闪 光 的 精 神
——访习近平总书记关心的二二一厂离退休职工

6月14日，屈原故里湖北省宜昌市秭归县在三峡大坝前秭归县水域举行龙舟赛，欢庆传统节日端午节。图为参与竞渡的龙舟在比赛中。
新华社发（郑家裕摄）

“一个政府支持的研究所，我们如何来

评价？其实就是评价它到底创造了多少被

市场接受的且有价值的技术，而企业愿意

出资就是判断市场需求的金标准。”

6月 14日，江苏省产业技术研究院（以

下简称江苏产研院）院长刘庆拿出一组数

据摆在科技日报记者面前：截至目前累计

征集企业技术需求609项，企业意愿出资金

额 19.13亿元，江苏产研院帮助对接技术需

求约580项，促成62家共建企业与江苏产研

院的专业研究所、海内外合作伙伴等达成

技术合作166项。

让市场来评价研究所

传统的研究院所开门两件事：人员编

制和财政补助。但是，加入江苏产研院的

58家研究所，却没有这样的待遇。

江苏产研院既不是政府机构，也不是事

业单位，不像高校院所，也不同于各类成果

转化中心。看似“四不像”的产研院，一头连

着科研，一头连着市场，主要聚焦基础研究

成果的二次开发和向企业转移转化。

“我们叫产业技术研究院，初心就是为

产业界提供技术成果、技术服务和技术支

撑。那么，我们不用初心来衡量用什么来

衡量呢？”刘庆说道。

从建院之初起，产研院每年都要对研究

所进行考核，并给予相应的奖励补助。“考核

不看他们承担多少项目、研发多少成果，奖

励补助也不按人员数量来发放。”江苏产研

院业务发展部高级业务经理孙莹告诉记者，

核心指标就是研究所的技术研发和技术转

移，到底从市场上得到了多少收入。

界定市场收入主要有三大类，一是技术

成果直接卖给企业，二是技术成果找到投资

人并出资认可，三是研究所解决企业提出的

技术难题，每一项都必须是真实的到账收入。

58 家研究所平均每年可获得 1000 万

元的奖励补助，“但是我们发放的资金上封

顶下不保底，也就是说，如果研究所指标完

成的不好，可能一分钱也得不到。”孙莹说

道，几年下来有好几家研究所不适应这种

机制被淘汰出局。

2015 年，华中科技大学丁汉院士带领

团队在无锡成立的研究院加盟江苏产研

院，成为数字制造装备与技术研究所。

“用了我们开发的船用螺旋桨叶片智

能化检测及机器人后，镇江同舟螺旋桨有

限公司加工中型多叶片螺旋桨周期缩短

20 天，定位精度提高 3 倍，效率提高 35%以

上。”该所科技发展部部长安升辉告诉记

者，刚成立那几年，全所每年为企业的服务

收入只有 3 亿元，现在年收入已增长到 14

亿元，服务的企业达 5000家。

让龙头骨干企业提需求

“有一年，哈佛大学工学院执行院长法

瓦兹教授跟我说，之所以跟江苏产研院合

作，就是想了解世界上制造业最活跃的地

方真正的需求是什么。”那一瞬间，这句话

让刘庆感到很自豪，但是第二天一觉醒来

再回味，他突然发现自己也不是很了解江

苏企业的技术需求。

这次出访的一幕深深地烙在刘庆脑海

中，回到江苏他立即前往几家行业龙头企

业调研。“细分行业龙头企业有行业影响力

和上下游企业带动整合能力，能够提出引

领行业发展、具有产业共性和代表性的技

术需求。”刘庆说。

2018 年，首批 3 家 JITRI-企业联合创

新中心成立，到目前已经有 133家，覆盖了

江苏 13 个先进制造业集群中的 12 个，且

56%以上的企业拥有全球前三或国内第一

市场份额的产品。

炼钢酸洗废水处理是钢铁行业的“卡脖

子”难题。法尔胜泓昇集团成立联合创新中

心后，抛出“绣球”：去除废水中的重金属离

子，目标废酸回收率90%以上。脱胎于南京

工业大学的膜科学技术研究所，曾完成多个

世界性污水处理难题。这一次，他们制定以

扩散渗析或树脂吸附去除酸中重金属离子

的技术方案，并实现盐酸回收。但是企业认

为，做出来还要用得起才是真正的好技术，

现在的处理成本还是高。这一下就让科研

人员找到了接下来的研发目标。

“总书记多次讲‘揭榜挂帅’，这个榜从

哪里来？一般来讲就是两大类，一是国家

战略需求，二是市场需求。”刘庆说，产业技

术创新不是无指向地自由探索，市场愿意

“买单”的需求才是真需求，我们做的就是

挖掘出市场真需求。

接下来的 3—5 年，江苏产研院将把细

分领域的龙头企业全部纳入联合创新中心

的建设中，覆盖几乎所有的产业领域。刘

庆说，产研院所有的体制改革与机制创新，

最终目的就是为了让科研院所解决产业和

企业的技术需求。
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